

DIARIO DE SANTIAGO

DEL JUEVES 29 DE SETIEMBRE DE 1808.

Llano, cerca de Villarcayo 20 de Septiembre.

¶ Hemos llegado aquí muy fatigados y abrasados del calor y sed. Los franceses estan sumamente atardidos de las marchas rápidas de nuestro ejército. Lo que ciertamente se hicieron con tal reserva que nuestras divisiones á pesar de hallarse á veces muy cercanas, no sabian las unas de las otras; por esta razon en el camino hemos preso muchisimas espías que observaban nuestros movimientos.

Mientras marchamos por las llanuras de la tierra de campos, temíamos á la numerosa caballería del enemigo; pero ahora que estamos en estas montañas, nuestros soldados animados del mas vivo valor, piensan batir al enemigo. Ahora mismo vamos á marchar á cubrir nuestra artillería que se compone de 40 piezas. Nuestro ejército consta de 3600 hombres, sin contar con la 4.^a división que camina delante, la que segun noticias está ya en Bilbao, no aguardando por ella los franceses que tomaron el camino de la costa hácia S. Sebastian. Tambien nos acaban de decir que los Mrs. se retiran todos á Navarra temiendo con sobrado fundamento que los cerquen nuestros ejércitos. Entre ellos mismos hay mucho descontento, y se pasan muchos á nosotros. Los Generales Bessieres, Lasalle, Moncey, y Merle han recorrido con algunos de nuestros traidores Españoles todos los puntos pa-

NOTA. Se asegura haber llegado un posta á la Coruña con la noticia de que la quarta division al entrar en Bilbao tuvo un encuentro con los franceses en el que hicieron los nuestros de 3 á 400 prisioneros, y que antes de ayer hubiera en la Coruña salva de artillería &c.

ra descubrir los movimientos de nuestros exércitos que ignoran del todo por nuestra reserva en las marchas. Dicen que el Rey de Nápoles ó de Copas está lleno de miedo: el pobre ya no duda que los Franceses no le quieren; pero alguna otra vez se le oye suspirar y exclamar ¡*Va les pensar!*

Son tan foragidos é inmorales nuestros aliados que en Burgos el Mariscal Bessieres despues de haber sido obsequiado por un titulo de Castilla y hospedado en su casa por espacio de 9 meses, le robó todo el dinero y lo mas precioso de su casa, cometiendo al paso sus acostumbradas infamias con las hijas. ¡O barbarie! Horrorizan los tropellamientos que han hecho en tierra de campos con las jovenes niñas de ellas las he visto yo mismo enfermas y en cama, pidiendo á Dios venganza á los brutales, y su muerte por que no quieren sobrevivir á tanta ignominia.

Leon 22 de Setiembre.

Desde que los franceses abandonaron esta Ciudad, se han hecho con tal rapidez los alistamientos, que ya estan prontos para salir para Segovia una gran porcion de conscriptos.

Por aqui acaba de pasar un posta que dice quedar ya nuestro exército batiendose con el enemigo. Sea ó no cierto esto por lo que nos refieren varias cartas del exército de Galicia, podemos deducir que la decision de la suerte de España está muy proxima. El ardor de nuestras tropas, la gran reserva del sabio General que las manda, el Sr. Blak, y la mucha union y conformidad en los planes y operaciones de campaña que hay entre aquel General y el imperterrito Palafox nos dan las mas lisonjeras esperanzas de una completisima victoria.

PROCLAMA Á LA MURATAINA,

HECHA POR UN HONRADO ESPAÑOL Á LOS VALIENTES Y ESFORZADOS HABITANTES DE TODA LA PENINSULA.

Quando la España, esta Nacion tan favorecida de Dios y de la naturaleza, se hallaba empobrecida y aniquilada

por los robos y vexaciones de los franceses; quando á los ojos de la Europa entera se contemplaba la Nacion la mas degradada por los vicios y desórdenes cometidos en su mismo seno por sus mismos Sardanapalos (*) de la Francia; quando en fin tocaba ya en el momento de su mas completa disolucion por los mismos esfuerzos que estos iniquos despotas hicieron para borrarla del Orbe político, y precipitarla de desgracia en desgracia en la mas horrenda esclavitud: todos estos males que recibió la España de la benéfica mano del GRAN PROTECTOR DE LA HUMANIDAD DEGENERADA, en lugar de agravar su capriuenio, han servido para animarla á destruir con audacia las duras cadenas con que se la oprimia. La providencia que vela sobre su querida España, sobre su pueblo escogido, contra toda esperanza de los mundanos, le ha proporcionado los medios de preservarse de la ruina que le estaba preparada; de sacudir el ignominioso yugo que quería imponerla la detestable raza napoleónica, y de levantarse á un grado de esplendor y heroísmo á que no llegó ninguna nacion la mas ilustrada, aun en los tiempos mas gloriosos y heroicos de la fabula.

Por una de aquellas revoluciones políticas que admirará el mundo y los siglos, y que solo los franceses no admiran, porque por su barbara necedad y ceguera no saben exâminar la serie de los sucesos que la prepararon, la España acaba de demostrar á Napoleon Bonaparte que debe renunciar para siempre al Trono que á pesar del estado cadavérico en que los franceses la dexaron, sabrá sostenerle, aunque le falte el tan dulce como deseado apoyo de Fernando, y carezca de aquellas relaciones que hasta ahora la habian unido con la casa de Borbon.

De las manos de un Principe el mas Quixote, ambicioso, desvanecido, altanero y despota que conoció el mundo, nunca nunca recibirá la España reformas que su imbecil poder osó introducir con el maligno empeño de es-

(*) El Palacio de Madrid fué el teatro de la mas infame disolucion, interin lo habitó Murat.

tablecer la Monarchia Napoleonica sobre las bases de la mas inaudita y feroz tiranía. Ningun Español *suspira*, ni piensa suspirar jamas por novedades con que hasta aqui solia traficar la Francia vana, superficial y barbara de nuestros dias. La España renuncia por ahora, para siempre y hasta sus últimas generaciones á todo el poder y lustre que podría adquirir baxo el gobierno del YO de Napoleon, Josef Bonaparte. El empeño de la España es conservar aquella *debilidad* muy suficiente para manifestar á Napoleon y á todos los Napoleones presentes y futuros que una Nacion tan arruinada á consecuencia de la Tiranía y del pillage, tiene aun innumerables recursos y medios para desechar toda *felicidad, reforma, regeneracion y constitucion* que le venga de Paris, Burdeos ó Barcelona. ¡Desajarezca, pues, del Horizonte Español esa Aurora de igualdad que empezó á amanecer por encima de los Pirineos occidentales. Ocultese para siempre esa tempestuosa nube de horrendos proyectos que se engendró en el caliginoso cerebro del Héroe aventurero que aborrece el mundo y odianán los siglos. Los Españoles, aunque incapaces de penetrar las *altísimas y disimuladas miras* del REGENERADOR del mundo, maldecirán eternamente la felicidad que *les procuró con todo su poder* y ningun valimiento.

La Francia escusa *esperar del acendrado patriotismo y del zelo* de los Españoles que (aunque no tan entendidos como los franceses, conocen bien sus intereses) *su mal entendida lealtad* los aparte del sistema federativo y de una verdadera, solida y permanente alianza con la Inglaterra; Agente unico que supo hasta ahora trastornar los proyectos de la colosal ambicion de Bonaparte. *El sistema de felicidad continental*, consistiendo en la felicidad individual de Napoleon y de su raza nefanda, borrese del código político; no tiene mas derecho Bonaparte que otro qualquiera para hacer felices las Naciones: perezca ese monstruo, ya que sus intenciones son ecabar con las actuales testas coronadas para elevar sobre las ruinas de estas su numerosa familia.

Se continuará.